



# K O I N Ō N I A

*...caminando juntos*

CONFERENCIA DE LOS ASISTENTES ESPIRITUALES GENERALES OFS-JUFRA

2014 – 1

Año 21

n. 81

## EVANGELII GAUDIUM

### LA IGLESIA TRANSFORMADA: ALEGRE Y MISIONERA EG 1-49

*Fr. Amanuel Mesgún Temelso, OFM Cap*

#### EL “KOINONIA” DE 2014

En este año, 2014, el boletín “Koinonia” tendrá como tema de fondo de la primera Exhortación Apostólica del Papa Francisco, *Evangelii Gaudium*.

Los temas a desarrollar y sus presentadores serán, para los próximos cuatro trimestres, los siguientes:

- **n. 1/2014.** Tema: **Una Iglesia transformada: gozosa y misionera** (No. 1-49) - Fr. Amanuel
- **n. 2/2014.** Tema: **Las motivaciones espirituales y tentaciones de los agentes de pastoral** (No. 76-109 y 262-283) - Fr. Martin.
- **n. 3/2014.** Tema: **La inclusión social de los pobres** (No. 186-217) - Fr. Amando.
- **n. 4/2014.** Tema: **La paz y el diálogo social** (No. 217-258) - Fr. Amando.

#### INTRODUCCIÓN

La Iglesia Católica ha sorprendido al mundo cuando el Papa Benedicto XVI, “el humilde trabajador en la viña del Señor”, el 11 de febrero de 2013, en un consistorio simple para la canonización de los Mártires de Otranto y otros tres beatos, siguiendo las normas establecidas en el Canon 332 del Código de Derecho Canónico, que en el párrafo 2 exige “*que la renuncia sea libre y debidamente manifestada*”, declaró su renuncia al papado. El evento suscitó, tanto en el mundo como en la Iglesia, una gran sorpresa y también un cierto temor por el futuro de la Iglesia Católica.

La preparación para la elección del nuevo Papa involucró a todo el mundo, especialmente a los medios de comunicación y periodistas, en la predicción de quien podría ser el nuevo Papa. Hace un año, cuando, el 13 de marzo de 2013, después del *Habemus papam*, se asomó del balcón el nuevo Papa, el cardenal Jorge Mario Bergoglio, todos se sorprendieron. De hecho, tras el anuncio del nuevo Papa y el nombre que había elegido, la gente en la plaza de San Pedro se quedó boquiabierta y en silencio durante unos segundos. Pero, después de los aplausos y las primeras palabras simples del nuevo Papa, inmediatamente los medios de comunicación de todo el mundo comenzaron a

seguirlo con insistencia y a descubrir quién era en realidad. Después de la renuncia de Benedicto XVI, esta fue la segunda sorpresa del Espíritu Santo, que sopla donde quiere.

Un año después de su elección, el Papa Francisco nos sigue sorprendiendo con sus innovaciones, sus gestos sencillos y sobre todo sus discursos que emanan amor, alegría, ternura y misericordia, y suscitan en la gente sencilla, como también en los medios de comunicación, una fuerte atracción y curiosidad.

Analicemos brevemente los franciscanos y el papado en estos años más de 800 desde el nacimiento de la familia franciscana. Desde San Francisco hasta la fecha sólo 5 miembros de la Primera Orden Franciscana han ocupado la silla de San Pedro para dirigir la Iglesia universal. Lo que es sorprendente es que ninguno de ellos quiso llamarse Francisco, ¡a pesar de que eran franciscanos y conocían la espiritualidad franciscana y de qué manera! En la historia del papado, ha habido Papas que no sólo han admirado a Francisco y su espiritualidad, pero querían vivir el carisma franciscano y eran divulgadores de la espiritualidad franciscana. Estos son los 7 Papas terciaria franciscana.

<b>Sumos pontífices de la Primera Orden Franciscana</b>	<b>Papas de la Orden Franciscana Seglar</b>
Nicolás IV (1288-1292)	Pío IX (1846-1878)
Sisto IV (1471-1484)	León XIII (1878-1903)
Julio II (1503-1513)	Pío X ((1903-1914)
Sisto V (1585-1590)	Benedicto XV (1914-1922)
Clemente XIV (1769-1774)	Pío XI ((1922-1939)
	Pío XII (1939-1958)
	Juan XXIII (1958-1963)

No es la intención de esta presentación comentar la génesis y todo el contenido de la primera Exhortación Apostólica del Papa Francis, *Evangelii Gaudium*, pero quisiera entrar de lleno en el tema a mí asignado: UNA IGLESIA TRANSFORMADA: ALEGRE Y MISIONERA, que incluye los pensamientos del Papa diseminados en los números 1 al 49 de la *Evangelii Gaudium*.

Quiero centrarme en el primer capítulo de la exhortación apostólica con dos breves reflexiones: (1) *La Evangelii Gaudium del Papa Francisco y la alegría franciscana* y (2) *La vida evangélica franciscana y la Nueva Evangelización*".

## **1. La *Evangelii Gaudium* del Papa Francisco y la alegría franciscana**

Si el Santo Papa Juan Pablo II es conocido por su "mantra": "*No tengas miedo*", y el Papa Benedicto XVI como el "Papa teólogo," el Papa Francisco sin duda será recordado en la historia de la Iglesia como el Papa de la "*Iglesia pobre y para los pobres*". Nunca deja de exhortar a los cristianos a proclamar con alegría el Evangelio de la salvación a todos en la cercanía a los pobres. Tanto el nombre como sus primeras palabras y, especialmente, su primera exhortación apostólica, nos permiten entender que el nuevo Papa ha escogido la espiritualidad franciscana para renovar la Iglesia universal. Para nosotros franciscanos este hecho, más que un motivo de orgullo, debe ser un aliento para un renovado compromiso con nuestro carisma, que es "vivir el Evangelio," y con nuestra misión, que es "reconstruir la Iglesia."

Es fácil notar que esta exhortación, documento clave y "regla pastoral" del Papa Francisco, se basa en las fuentes de los grandes documentos del Concilio: *Sacrosanctum Concilium*, *Lumen Gentium*, *Gaudium et Spes*. Es también una continuación de las grandes encíclicas de sus

predecesores: *Pacem in Terris* de Juan XXIII, *Evangelii Nuntiandi* y *Populorum Progressio* de Pablo VI, *Redemptor Hominis* de Juan Pablo II.

Vemos que en la exhortación, el término "alegría" aparece unas 59 veces. Que la evangelización deba caracterizarse por la alegría, el Papa Francisco ya lo había dicho hace tiempo y antes de su primera exhortación, y en varias ocasiones. Por ejemplo, al comentar el pasaje de Lucas 10:1-12, 17-20, durante el Ángelus del domingo 7 de julio de 2013, estuvo presente en estas expresiones tan hermosas: "*Queridos amigos, ¡la alegría! ¡No tengan miedo de ser alegres! ¡No tengan miedo de la alegría! Esa alegría que el Señor nos da cuando lo dejamos entrar en nuestra vida; dejemos que entre en nuestras vidas y nos invite a salir de nosotros mismos a las periferias de la vida a anunciar el Evangelio. No tenga miedo de la alegría. ¡Alegría y coraje!*"<sup>1</sup>.

Esta exhortación parece repetir las mismas palabras cuando escribe: "*quiero dirigirme a los fieles cristianos, para invitarlos a una nueva etapa evangelizadora marcada por esa alegría, e indicar caminos para la marcha de la Iglesia en los próximos años.*" (*Evangelii Gaudium*, 1).

Según el Papa, "*el gran riesgo del mundo actual y de los cristianos*" (EG 2) es el de caer en "*una tristeza individualista*". A los cristianos "*cuya opción parece ser la de una Cuaresma sin Pascua*" (EG 6), a los cristianos que tienen siempre "*una cara de funeral*" (EG 10) y especialmente a los sacerdotes y consagrados, el Papa clama: "*Pero, por favor, que no haya monjas, sacerdotes con la cara de "pimiento en vinagre", ¡Nunca! La alegría que viene de Jesús... La raíz de la tristeza en la vida pastoral radica en la falta de la paternidad y de la maternidad que viene de vivir mal esta consagración, que más bien nos debe llevar a la fecundidad. No se puede pensar en un sacerdote o una hermana que no sean fecundos: ¡esto no es un católico! ¡Esto no es católico! Esta es la belleza de la consagración: es la alegría, la alegría...*" Y concluye: "*Adelante con alegría, con coherencia, siempre con el valor de decir la verdad, ese coraje de salir de nosotros mismos para encontrarse con Jesús en la oración y salir de nosotros mismos para encontrarse con los demás y darles el evangelio. ¡Con la fecundidad pastoral! Por favor, no sean "solteronas" y "solterones"*"<sup>2</sup>.

Las palabras del Papa parecen repetir literalmente lo que Francisco decía a sus frailes hace 800 años. El Espejo de Perfección dice de San Francisco y del gozo y la alegría franciscana: "*Fue siempre sumo y principal afán del bienaventurado Francisco disfrutar continuamente de alegría espiritual interior y exterior aun fuera de la oración y del oficio divino. Y lo mismo quería de modo especial en sus hermanos; incluso los reprendía muchas veces cuando los veía exteriormente tristes y desganados. Decía que, «si el siervo de Dios pusiera interés en conservar interior y exteriormente la alegría espiritual, que trae su origen de la pureza de corazón y se adquiere por la devota oración, nunca podrían los demonios dañarle, pues dicen: "Cuando el siervo de Dios está alegre tanto en lo próspero como en lo adverso, tenemos cerrada la puerta para acercarnos a él y causarle daño". Pero los demonios saltan de gozo cuando logran matar o impedir de alguna manera la devoción y alegría que proviene de la fervorosa oración y de otras obras virtuosas. »Pues cuando el diablo logra hacer suyo algo en el siervo de Dios y éste no es prudente y solícito en borrarlo y arrancarlo cuanto antes por la virtud de la santa oración, contrición, confesión y satisfacción, en breve el primer cabello, al que irá sumando otros nuevos, se convertirá en viga. Hermanos míos, ya que la alegría espiritual dimana de la limpieza de corazón y de la pureza de una continua oración, es necesario poner todo el empeño posible en adquirir y conservar estas dos virtudes, con el fin de que, para edificación del prójimo y escarnio del enemigo, podáis tener esta alegría interior y exterior que de todo corazón deseo y amo verla y sentirla tanto en mí como en vosotros. A él y a su comparsa toca estar tristes; a nosotros, en cambio, alegrarnos y gozarnos en el Señor» (EP 95).*

<sup>1</sup> PAPA FRANCESCO, *La parole di Papa Francesco: La gioia di evangelizzare*, Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano, 2013, 65.

<sup>2</sup> ANDREA TORNIELLI, *I fioretti di Papa Francesco*, Edizione PIEMME, Milano, 2013, 145-47.

Incluso para los franciscanos seculares, la alegría franciscana debe ser un *modus vivendi*, porque su Regla dice: *"Mensajeros de la perfecta alegría, esfuércense permanentemente en llevar a los demás el gozo y la esperanza. Injertados en la resurrección de Jesucristo, que da su verdadero sentido a la Hermana Muerte, tiendan con serenidad el encuentro definitivo con el Padre"*(Regla OFS, 19).

La alegría que el Papa Francisco predica no es la alegría que el mundo da o que proviene del bienestar o el desarrollo mundano y material, que está caracterizada por una deificación de la economía, una economía de la exclusión y la cultura del 'descarte' (EG 53-54), la idolatría del dinero (EG 55-56), la manipulación y la degradación de la persona humana (EG 57-58), la inequidad que genera violencia (EG 59-60); sino la que viene de la cruz, que es la única causa de la alegría pascual: *"El Evangelio, donde deslumbra gloriosa la Cruz de Cristo, invita insistentemente a la alegría"* (EG 5).

Ya hemos dicho que en la exhortación del Papa Francis, la palabra gozo se repite 59 veces. En contraste, la palabra cruz aparece sólo 15 veces. Esto es para decir y hacer entender que la alegría del Evangelio y del evangelizador alegre es causada por la cruz: *"La fe siempre conserva un aspecto de cruz, alguna oscuridad que no le quita la firmeza de su adhesión (EG 42)... El triunfo cristiano es siempre una cruz, pero una cruz que al mismo tiempo es bandera de victoria, que se lleva con una ternura combativa ante los embates del mal"* (EG 85).

*"En el desierto se vuelve a descubrir el valor de lo que es esencial para vivir; así, en el mundo contemporáneo, son muchos los signos de la sed de Dios, del sentido último de la vida, a menudo manifestados de forma implícita o negativa. Y en el desierto se necesitan sobre todo personas de fe que, con su propia vida, indiquen el camino hacia la Tierra prometida y de esta forma mantengan viva la esperanza ». En todo caso, allí estamos llamados a ser personas-cántaros para dar de beber a los demás. A veces el cántaro se convierte en una pesada cruz, pero fue precisamente en la cruz donde, traspasado, el Señor se nos entregó como fuente de agua viva. ¡No nos dejemos robar la esperanza!"*(EG 86).

La alegría que transluce en los gestos y palabras del Papa Francisco es la misma "verdadera y perfecta alegría" de San Francisco, ya que ambos optaron por la pobreza como compañera de viaje: *"La Cruz de Francisco es la fuente más auténtica de la verdadera y perfecta alegría. En la cruz él encuentra, en modo casi paradójico pero tan evidente, junto al dolor más grande, también la expresión más elocuente y sublime del amor. Por tanto, la verdadera y perfecta alegría surge sólo del Amor verdadero y perfecto. Francisco es el santo de la alegría en la cruz. Basta fijar la atención en la conclusión del diálogo con el hermano León, ovejita de Dios, según la redacción del bellissimo capítulo VIII de las Florecillas"*<sup>3</sup>.

## **2. La vida evangélica franciscana y la nueva evangelización**

La nueva evangelización, según el Papa Francisco, no sólo debe ser gozosa, sino también: *"salir de la propia comodidad y atreverse a llegar a todas las periferias que necesitan la luz del Evangelio"* (EG 20). La nueva evangelización debe basarse en la Palabra. *"La Iglesia debe aceptar esa libertad inflexible de la Palabra, que es eficaz a su manera, y de formas muy diversas que suelen superar nues- tras previsiones y romper nuestros esquemas"* (EG 22).

Para que en la iglesia haya realmente una transformación gozosa de la evangelización, el Papa Francisco exhorta: *"¡Atrevámonos un poco más a primerear!"* (EG 24) y anima a la Iglesia a no

---

<sup>3</sup> AA VARI, *Dizionario Franceseano*, Edizioni Messaggero, Padova 2002, 347-48.

conformarse con la autopreservación, sino a involucrarse, acompañar a la humanidad hasta que haya pastores que tengan *“el olor de las ovejas”*. La pastoral en conversión (una renovación eclesial improrrogable) debe incluir la parroquia, las comunidades de base, las pequeñas comunidades, los movimientos, las asociaciones, la iglesia particular y su obispo. No evita críticas incluso al papado que, según él, debe optar por una descentralización saludable a través de la conversión.

La Iglesia de la Nueva Evangelización del Papa Francisco es una Iglesia en transformación que necesita una generosa y casi impaciente renovación y enmienda, un deseo espontáneo de confrontarse con la imagen ideal de la Iglesia, como Cristo la quiso, la vio y la amó, como su esposa santa e inmaculada (Ef 5, 6).

La Iglesia del Papa Francisco tiene que ser una realidad que, evitando *“el cómodo criterio pastoral del « siempre se ha hecho así »”* (EG 33), entra en *“un proceso decidido de discernimiento, purificación y reforma”* (EG 30). Si la Iglesia debe ser una *“madre de corazón abierto”* debe ser una iglesia que sabe distinguir lo esencial de lo secundario, la sustancia del Evangelio de sus diversos revestimientos. Por eso, *“el confesionario no debe ser una sala de torturas sino el lugar de la misericordia de Dios”*, los sacerdotes no debe ser *“controladores de la gracia”*, sino *“facilitadores”*, la Iglesia *“la Iglesia no es una aduana, es la casa paterna donde hay lugar para cada uno”*, y finalmente los pobres, *“los destinatarios privilegiados del Evangelio”*.

*“Salgamos, - clama el Papa – salgamos a ofrecer a todos la vida de Jesucristo... prefiero una Iglesia accidentada, herida y manchada por salir a la calle, antes que una Iglesia enferma por el encierro y la comodidad de aferrarse a las propias seguridades. No quiero una Iglesia preocupada por ser el centro y que termine clausurada en una maraña de obsesiones y procedimientos”* (EG 49).

Tanto las palabras humildes y sencillas del Papa Francisco como las innovaciones revolucionarias aplicadas en el Vaticano parecen ser una fotocopia de la "revolución sencilla y evangélica", introducida por San Francisco en la Iglesia de su tiempo. La experiencia evangélica de San Francisco era tan "revolucionaria" que ha tocado todos los estados de la vida cristiana: regular, seglar, monástica y apostólica. Francisco en su tiempo fue el símbolo del hombre nuevo, porque escogió para todos los que lo seguían una vida según el Evangelio y una vida para el anuncio del Evangelio, es decir, eligió la evangelicidad y la evangelización.

Para EVANGELICIDAD se entiende simplemente *“VIVIR EL EVANGELIO”*. Y es el carisma de todos los franciscanos (I, II, III Orden), tal como se expresa en las primeras palabras de sus reglas: *“La Regla y vida de los hermanos menores es ésta: observar el santo Evangelio de nuestro Señor Jesucristo”* (Rb I, 1), *“La forma de vida de la Orden de las Hermanas Pobres, forma que el bienaventurado Francisco instituyó, es ésta: 2guardar el santo Evangelio de nuestro Señor Jesucristo ”* (RCl I, 1), *“La Regla y la vida de la franciscanos seglares es ésta: guardar el santo Evangelio de nuestro Señor Jesucristo siguiendo el ejemplo de San Francisco de Asís ”*(Regla OFS, II, 4).

La EVANGELIZACIÓN es, en cambio, la obra de PREDICAR el Evangelio, que es la misión de los tres Órdenes fundadas por san Francisco: *“Y los hermanos que van, pueden conducirse espiritualmente entre ellos (los infieles) de dos modos. Un modo consiste en que no entablen litigios ni contiendas, sino que estén sometidos a toda humana criatura por Dios y confiesen que son cristianos. El otro modo consiste en que, cuando vean que agrada al Señor, anuncien la palabra de Dios, para que crean en Dios omnipotente, Padre e Hijo y Espíritu Santo ”* (RnB XVI, 5-7).

La evangelización (predicación) parece no contemplar a la Orden de Santa Clara, porque es de clausura, ni tampoco a los segres de la Tercera Orden, porque están ocupados en el siglo, pero no es así. Por la evangelización, *“aunque se realice en la condición especial de mujeres consagradas al Señor en la clausura, ellas proclaman el Evangelio con la persona y la vida; como se deduce, más aún, de la historia de la comunidad primitiva de San Damián”*<sup>4</sup>.

En el prólogo de la Regla de la OFS, la primera carta a los fieles de San Francisco, se delinea claramente la misión evangelizadora de los hermanos y hermanas seglares que se materializa en distintas formas de compromiso social: *“Somos... madres [del Señor], cuando lo llevamos en el corazón y en nuestro cuerpo por el amor divino y por una conciencia pura y sincera; y lo damos a luz por las obras santas, que deben ser luz para ejemplo de otros”* (Prólogo de la Regla OFS).

## CONCLUSIÓN

Lo que se ha dicho de San Pablo, también se puede aplicar fácilmente a San Francisco, es “el primero después del Único. Walter Nigg, citado en el *Dizionario Francescano*, casi profetizando acerca de nuestros tiempos, habla de “posibilidad franciscana” para decir que San Francisco es repetible. Textualmente dice: *“Francisco no es una figura del pasado aparecida exclusivamente para ser admirada. Aun hoy subsiste la posibilidad franciscana, aunque no para las grandes masas, sin duda por algún individuo. La posibilidad franciscana aflora de vez en cuando en la historia, llamando a la puerta de la cristiandad para pedir permiso de entrar y, cuando no se le abre, desaparece por algún tiempo, hasta que vuelva a sonar su hora. No es reaccionaria o revolucionaria; no bendice lo ya existente, ni erige barricadas; más bien atraviesa todo y transforma lo amargo en dulce, llama a los hombres a la libertad, la cual consiste en la pobreza religiosa, y otorga ese gozo inefable que viene del legado eterno de Jesucristo”*<sup>5</sup>. Parece que esta posibilidad se ha realizado en la persona del Papa Francisco.

*“El principio de la evangelicidad como evangelización, requerida por la sociedad y la Iglesia de hoy, es esencial para cualificar el papel de todos los religiosos de la nueva evangelización; eso vale sobre todo para los franciscanos - frailes, hermanas y laicos -, ya que representa el retorno a los orígenes. A este “retorno” están llamados constantemente los franciscanos por los acontecimientos, y también por los llamamientos explícitos de los últimos Papas”*<sup>6</sup>; y nosotros podemos decir: actualmente esta llamada nos la ha hecho el Papa Francisco con su primera exhortación apostólica, *Evangelii Gaudium*.

## NOTICIAS – CAPÍTULOS – VISITAS – REUNIONES

### **Malasia y Singapur - Asamblea nacional: 10-13 de enero**

La Asamblea nacional de la OFS de Malasia-Singapur se llevó a cabo del 10 al 13 de enero, en Papar, Saba, y fue presidida por Doug Clorey, como delegado de la Ministra general. Posteriormente, los miembros de la Presidencia fueron consultados y aprobaron la petición de los franciscanos seglares presentes en dicha asamblea de ser reconocidos como la Fraternidad nacional emergente de Malasia y Singapur, que incluye Malasia del Oeste, Saba y Singapur.

### **Mozambique – I Capítulo nacional de Mozambique**

Del día 21 al 25 de enero se celebró el primer Capítulo nacional de Mozambique en la ciudad de Chimoio, en las instalaciones del Seminario Seráfico "San Antonio" de los Hermanos Menores. El

<sup>4</sup> *Dizionario*, 658.

<sup>5</sup> *Dizionario*, 652-653.

<sup>6</sup> *Dizionario*, 658.

programa se llevó a cabo con la participación de 53 capitulares, incluidos los miembros del Consejo nacional provisional y tres Consejos regionales, y representantes de las fraternidades locales y de la JuFra. También participaron dos Asistentes nacionales en la persona del Hno. Orlando António, OFM y Fr. Antonio Ernesto, OFM Cap, y dos asistentes regionales. La Ministra General delegó a María Aparecida Crepaldi, Consejero de la Presidencia para las naciones de habla portuguesa. El delegado de la CAS fue el mismo Asistente nacional Fr. Ernesto Antonio, OFM Cap. El 24 de enero se celebraron las elecciones. Quienes se ganaron la confianza de los hermanos son: Ministro nacional y Consejero Internacional - Bonifácio Muiaia Paulino; Vice Ministra Nacional y Consejero Internacional suplente - Rita Francisco Jossanias Chico; Secretario - Lourenço Miguel Ribeiro; Tesorero - Alexandre Nhama Sande Sanhai y Formador - Manuel Carlos Langa. La Fraternidad nacional de Mozambique cuenta con 10.182 profesos temporales y 8.743 profesos perpetuos. Los Jufristas son 494.

### **España – Curso para formadores**

En la Casa de Ejercicios Espirituales de las Franciscanas Misioneras de la Madre del Divino Pastor, los días 24 al 26 de enero de 2014, se realizó el curso anual de formación para los formadores de la Fraternidad nacional de la OFS de España. Dio la bienvenida a los participantes Manuela Berciano, responsable nacional de la formación. Asistieron unos 80 franciscanos seculares de diferentes Zonas o Regiones y los cuatro Asistentes espirituales nacionales, junto con otros miembros del Consejo nacional de la OFS. El primer tema, presentado por Fr. Martín Bitzer, OFMConv, Asistente general de la OFS y de la Jufra, fue: Las relaciones interpersonales en las Fraternidades de la OFS. Las diferentes preguntas, que fueron dirigidas a Fr. Martín, tanto al final de su presentación como después del trabajo en grupos, permitieron a todos profundizar en detalle un tema de gran actualidad que nos afecta a todos. El segundo tema, presentado por Juana Díaz Martínez, varias veces Ministra nacional de España, fue: Contenido y perspectivas de los diferentes servicios de la Fraternidad de la OFS. Era necesario un tema como este para aclarar el alcance de los oficios ejercidos por los franciscanos seculares al servicio de las Fraternidades locales, regionales y nacionales. Los días estuvieron espaciados por la oración litúrgica, especialmente la Santa Misa celebrada cada día. El intercambio de experiencias de los responsables de la formación de las diversas Zonas, que concuyó este curso, mostró toda la riqueza, la belleza y el alcance de su servicio.

### **Asís – Curso de formación para los Asistentes**

El XV Curso de formación para los Asistentes de la OFS-JuFra-NiFra de Italia se llevó a cabo en las instalaciones de la "*Domus Pacis*" en S. María de los Ángeles, Asís, del 27 al 30 de enero de 2014. El tema titulado "*Dame caridad perfecta*", tenía como fin ilustrar el papel del Asistente espiritual. Los ponentes que contribuyeron al desarrollo del tema fueron: Fr. Giovanni Marini, OFM: "*Asistencia y Asistente: ¿Qué enfoque espiritual?*"; Fr. John Salonia, OFMCap: "*Dinámicas fraternas en las admoniciones de San. Francisco, la fraternidad y los consejos evangélicos. Asistencia y Asistente: ¿Cuál enfoque comunicativo – relacional?*" La Eucaristía conclusiva celebrada en la Basílica de Santa María de los Ángeles, fue presidida por Fr. Amanuel Mesgun, OFMCap, Asistente general.

### **Lomé, Togo – II Congreso OFS-JuFra del África francófona - Región Oeste**

Del 8 al 15 de febrero de 2014, se celebró el II Congreso OFS-JuFra del África de habla francesa, Región occidental, en el *Centro de Espiritualidad León XIII* de las Hermanas Canosianas, en las afueras de Lomé, Togo. También participaron representantes de los países de habla portuguesa e inglesa. Los países africanos representados fueron: Benin, Angola, Sudáfrica, Burkina Faso, Togo, Camerún, Costa de Marfil, Gabón, Ghana, Guinea Bissau y Cabo Verde. También estuvieron presentes miembros de la Presidencia del CIOFS: Encarnación del Pozo, Michèle Altmeyer, Ana Fruk, y Fr. Amanuel Mesgun Temelso OFMCap y Fr. Amando Trujillo Cano, TOR. El objetivo del Congreso era reflexionar sobre la identidad y la situación de los franciscanos (OFS, JUFRA y Asistentes espirituales) en la cultura africana, mejorar la comunicación (local, regional, nacional e

internacional) y encontrar formas de adaptarse a los problemas del lenguaje en África. La eucaristía de apertura fue celebrada por el Arzobispo Denis Komivi Amuzu-Dzapah, Arzobispo de Lomé. El programa del Congreso incluyó varios momentos formativos facilitados por los miembros de la Presidencia del CIOFS, sobre varios temas: la organización de la OFS, la Fraternidad internacional, el sentido de la profesión en la OFS, la JuFra, la asistencia espiritual, la papel de los superiores mayores de la Primera Orden y de la TOR respecto a la OFS y la Jufra, el Proyecto África, etc. Los diversos participantes compartieron durante los debates y los grupos de trabajo. También hubo una visita a la ciudad de Lomé, al Monasterio de Santa Clara de Aképé y al Puerto Autónomo de Lomé, donde los participantes fueron acogidos fraternalmente. Tras las huellas de Juan Pablo II, los participantes visitaron el lago Togo y ahí consagraron sus diferentes Fraternidades nacionales a Nuestra Señora. En la víspera del final, los participantes celebraron una noche africana. Las conclusiones fueron adoptadas en la última mañana, antes de la Eucaristía conclusiva, en la que la Ministra General hizo el envío de los participantes. Debe tenerse en cuenta el generoso servicio de la Fraternidad nacional de Togo en la preparación y realización del Congreso. Después del evento, dicha Fraternidad fue reconocida por la Ministra General de la OFS como Fraternidad nacional establecida.

### **Costa de Marfil, Abidján – Visita fraterna y pastoral**

La visita fraterna y pastoral a la Fraternidad nacional de Costa de Marfil fue realizada del 17 al 23 de febrero de 2014 por Michèle Altmeyer, delegada de la Ministra general, y Fr. Amanuel Mesgun, Asistente general. La Fraternidad nacional de Costa de Marfil fue fundada por los Hermanos Menores en los años setenta. Aún no ha sido reconocida como una fraternidad emergente, porque todavía no cumple los requisitos necesarios. A pesar de que los hermanos seculares están bien preparados y son fervorosos, su número es exiguo y su organización es todavía incipiente. Los dos visitantes notaron que ninguna de las fraternidades está erigida canónicamente y que algunas fraternidades no son asistidas espiritualmente debido al número insuficiente de religiosos. Es importante que las fraternidades de jóvenes asistidos por los frailes de la Primera Orden se conozcan entre sí y estén conectadas a las fraternidades locales de la OFS. Hay una sede para la Fraternidad nacional, pero ninguna de las Fraternidades locales cuenta con la suya. Los encuentros son bastante regulares y son auspiciados ya sea por los frailes de la Primera Orden que por las Clarisas. Los dos visitantes agradecen en particular al Asistente nacional, Fr. Simon Pierre OFM, a las Clarisas y a los frailes Capuchinos de Abidjan por su acogida cálida y fraterna.

### **Costa de Marfil, Abidjan – Nombramiento del Consejo nacional provisional**

Los dos visitantes, antes de formalizar el decreto, previamente preparado, del reconocimiento de la comunidad como una “Fraternidad emergente”, procedieron a nombrar un Consejo Nacional provisional. Y para conocer las expectativas de nuestros hermanos y hermanas reunidos para la Visita fraterna y pastoral, al final de las labores realizaron un sondeo. Los miembros del Consejo Nacional Provisional que los visitantes nombraron el 24 de febrero de 2014 son:

Ministro nacional y Consejero Internacional: Christophe Lobognon Dabe

Viceministro Nacional: Monique Ezan Akissi

Secretario Nacional: Avi Kisito

Tesorero Nacional: Viviane Youkpo

Formador Nacional: Joseph Brou

Animador fraterno de la JuFra: Pierre-Claver Edoh Gade Djisso.